

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Martes 4 de Marzo de 1873.

Núm. 9.º

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fueri, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

Córdoba 4 de Marzo de 1873.

Hoy ocupamos nuestro artículo de fondo con el asunto más trascendental que puede interesar á la provincia, y aun nos permitimos decir que interesa á España, y sobre todo y de una manera indudable á la realización de la idea republicana dentro de su verdadera denominación de federal.

No es exagerada nuestra aseveración, y no es exagerada de ninguna manera aun colocándola en la esfera de la pequeñez, pues sabido es por todos, y escrito está en el libro de la experiencia, que de las más pequeñas causas brotan los grandes efectos.

El asunto de que hoy nos ocupamos, es importante, es trascendental en la esfera de nuestra idea, y es importante y es trascendental en los destinos de nuestra provincia.

Por más que nuestro lema sea el sacrosanto de libertad, igualdad y fraternidad, dentro de este mismo lema tiene su puesto el saber, la experiencia, los sacrificios; y el que tiene saber y experiencia y ha gastado en sacrificios, es el que puede ilustrar, llevar y conducir por la senda de la fraternidad de sus sentimientos á sus demás hermanos á la atmósfera del bien, á el triunfo de nuestra santa causa en el reinado de la paz, de la fraternidad y de la justicia.

Angel de Torres, no sabemos si vale; no lo queremos consignar en nuestras columnas, porque nuestras columnas son para todos los ciudadanos que militan en nuestra bandera, que no pueden por menos de ostentar en su frente el laurel de la honra.

Angel de Torres, no sabemos si vale; pero si sabemos y si queremos consignar que á Angel de Torres se le llama por toda la provincia el tribuno del pueblo, el patriótico honrado, el jefe de nuestro partido.

Así lo acreditan las cartas, las manifestaciones, las proclamas, los ruegos de todos nuestros correligionarios, antes de ahora, ayer, hoy y siempre.

La retirada de Angel de Torres de la política, apenas se supo en toda la provincia pareció sumirle en un doloroso pasmo, y pareció significarle á nuestro inmenso partido cuando alboreaba su radiantísima luz que venía una sombra terrible á oscurecerla para siempre.

Todos los ruegos, todos los esfuerzos, todas las imposiciones, si es posible que usemos de esta palabra, se han desplegado poderosos, incansables, solícitos, cariñosos, para hacer desaparecer esta nube sombría y que en su consecuencia pudiéramos principiar á aspirar la luz á torrentes.

El comité local y el provincial son los que nos la han disipado con el manifiesto que acaba de ver la luz pública, que admirablemente escrito se ha repartido con profusión, para llevar el iris de esperanza á todos los hombres y á todas las clases de la sociedad.

¡Bien haya nuestro partido que se alienta en la poderosa fe de la fraternidad!

¡Bien haya nuestro partido que tremola la bandera de la libertad unido y compacto en una sola aspiración la del bien de la patria!

¡Bien haya nuestro partido que respira en la igualdad y en la justicia, y quiere que sus placeres y sus lágrimas, sus venturas y sacrificios sean para todos sus hombres!

Nos damos la enhorabuena por la vuelta de nuestro hermano á su puesto de honor.

Hé aquí el manifiesto:  
*A nuestros correligionarios de la capital y pueblos de la provincia.*

Los hombres políticos que con la mayor sinceridad vienen trabajando hace muchos años por el triunfo de una idea, es axioma corriente que no se pertenecen.

El dignísimo político Angel de Torres y Gomez, manifestó no há muchos días que se retiraba de la vida pública.

Tal resolución no pudo menos de causar un profundo dolor en todos sus hermanos políticos de dentro y fuera de esta localidad, y, como era consiguiente, cada cual en su esfera ha gestionado vivamente porque retirase tal propósito, que dejaba un hueco en las filas republicanas muy difícil de llenar.

Los comités local y provincial han empleado cerca de tan queridos correligionarios cuantos medios les han sugerido sus buenos deseos para obtener su autorización y hacer público su vuelta á la vida actual de la política.

Sus ruegos no han sido desoídos, y sobreponiéndose Angel de Torres á las razones que pudieron impulsarle á tomar aquella resolución, cediendo á los más delicados sentimientos de patriotismo, nos ha dado la más completa seguridad de que volviendo á ocupar el puesto que le estaba señalado, luchará con todos nosotros hasta ver consolidada la República ó sucumbir con los defensores de tan santa causa.

Tienen un verdadero júbilo en poderos dar tan satisfactoria nueva los que os desean S. y R. D. F.

Córdoba 1.º de Marzo de 1873.

COMITÉ LOCAL.—Presidente, Manuel Ruiz Herrero.—Vice-presidente, José González Cruz.—Vocales, Francisco Rodríguez.—José Rosales.—José Ramos.—Rafael Torres.—Ramon Saldaña.—Cristóbal Arenas.—Rafael Lopez Huertas.—Vicente Diaz La Campa.—Antonio Fernandez.—Secretarios: José Chaparro Huidobro.—Francisco Simancas.

COMITÉ PROVINCIAL.—Por Córdoba, Nicolás Laborde.—Cabra, Evaristo Verdadas.—Hinojosa, Alfonso Romero Perea.—Felipe Vigarra.—Lucena, Pedro Muñoz y Valle.—Montoro, Bernabé Ceballos y Mardueño.—Montilla, José Salido.—Pozoblanco, Pedro P. Herrera Zamorano.—Posadas, Miguel Fernandez y Gonzalez.—Priego, Juan Calvo y Perez.

Lo mismo que espresa el acuerdo del comité republicano federal de Cádiz, es lo que venimos rogando todos los días al poder ejecutivo de la República, prueba que no somos solos los de este pensamiento.

Hé aquí el manifiesto:  
*El comité republicano federal de Cádiz á sus correligionarios.*

Preciso es que este Comité dirija su voz al pueblo de Cádiz para que este sepa, y para que lo entiendan todos los republicanos verdaderos, que no ha estado en su mano, que no lo está conseguir de las autoridades de la provincia, ni del Poder Ejecutivo, las reformas tan justamente reclamadas y que responden al cambio político realizado en la Nación.

Dos pensamientos concretos fueron aprobados unánimemente por este Comité, en el momento de su constitución; el primero, procurar para Cádiz la celebración de las elecciones municipales, y el otro, pedir el armamento de los voluntarios de la República, que serían los firmísimos sostenedores del orden, y la salvaguardia de la población y de la patria contra los manejos de los partidos reaccionarios.

Con estos dos acuerdos se dirigió á la primera autoridad de la provincia y al Poder Ejecutivo, á fin de obtener su más rápida realización, convencido de que así interpretaba las aspiraciones más legítimas del partido que representa.

Pero tan grande como fué su confianza creyendo conseguir sus justos deseos, tan grande es el temor que hoy abriga de no verlos realizados.

Ni aun contestación del Gobierno ha obtenido este Comité, y lo que antes existía de malo y viciado en esta importante localidad persiste aun para escarnio de la justicia y de leyes. Existe un Ayuntamiento de real orden que carece de número legal de concejales para ejercer sus funciones, una corporación sin la independencia que asegura la libre elección del sufragio, un municipio en fin, que presenta obstáculos para su disolución, que tal vez se completará mañana con elementos indefinidos y faltos de representación y que solo servirá para mantener en perpetuidad el descrédito de las instituciones democráticas.

La situación política de esta localidad no ha cambiado por más que este Comité revestido de la dignidad y energía propia del partido Republicano Federal, haya tratado de obtener la formación de un ayuntamiento popular, y el armamento inmediato de los voluntarios de la República.

Preciso es confesar que si las contradicciones y la lucha no hubieran acrisolado la lealtad de los que hoy constituyen la Junta directiva del partido, en esta ocasión la habrían hecho patente á sus correligionarios.

En día no lejano daremos á conocer las maquinaciones que se han puesto en juego para destruir nuestra representación y quitarle el vigor á sus resoluciones.

— 60 —

—El galán no era, en efecto, un ser fantástico. Le ví con mis propios ojos tres ó cuatro veces; pero se arregló el asunto, y la amiga cargó con los amores.

—¿Como se llamaba?  
—No he pensado jamás en preguntar su nombre. Alguna tonilla que probablemente habrá permanecido soltera á causa de esta aventura, y que al presente, estoy segura de ello, ha querido borrar su ridículo sacrificio con mil traiciones. Pero, ¿por qué no me preguntais más bien el nombre del galanteador?

—Lo sabeis? preguntaron todos.  
—Há alg unos meses solamente. He conocido á nuestro sentimental amante entre las personas que llenaban los salones del castillo de Villers.

— 61 —

—¡Diablo, dijo Gedeon: teniais razon cuando deciais ahora poco que la condesita no tenia necesidad de Bosco!

—¡Nada de malos pensamientos... si os parece! El galán no ha venido al castillo de Villers mas que una sola vez en toda la temporada. ¿Quereis adivinar?

—Queremos saberlo.  
—Pues bien, no os haré esperar mucho tiempo su nombre. El amantees Mr. Marcial Aubert, grave, el puritano, el austero fiscal de Avranches.

—¡Pardiez! exclamó Gedeon, que he estado á punto de decirlo. Hé aquí explicada perfectamente la soledad en que vive. Está enfurrñado.

—Las almas heridas por el dolor,

— 64 —

radas ventanas; el aspecto de la casa de mi huésped no me parece muy halagüeño que digamos; pero me es igual, me decido á entrar.

Y saltó al empedrado.  
En tanto que saludaba y se despedía de sus compañeros de viaje, la viuda le dijo:

—Si, como es muy posible, os quedais en la calle, os advierto que hay aquí cerca una posada regular. Buenas noches, Mr. Gedeon.

El carruaje se alejó, Gedeon atravesó la calle y fué á llamar á la puerta de la casa negruzca.

El aldabon resonó por intervalos iguales al descansar sobre el clavo, que le servía de plancha. Ningun ruido, ninguna voz se dejó oír dentro de la casa, y al través de las desquebrajadas paredes del silencioso edificio.

— 57 —

—Pido que se me permita hacer una pregunta, interrumpió Gedeon. ¿Cuántos millones habia dejado ese excelente príncipe á su abandonada esposa y á sus desgraciados hijos.

—Hé ahí una cosa que no ha llegado á mi noticia.

—¡Misericordia! exclamó el vizconde; ese dinero me abrasaría los dedos.

—¡Bah! ¡bah! dijo Ligeac: he visto racimos mas verdes, comidos por vizcondes aun mas melindrosos que vos.

—¡Pero la moral!... quiso decir el poeta.

—¡Pero los millones! replicó el agente de cambio en tono de triunfo.

—Además, replicó la viuda, el príncipe siempre dejaría algo á su

En cuánta responsabilidad no incurren los que destruyen por estos medios la fuerza de la República, y nos arrastran con menosprecio de los principios y de la consecuencia política al terreno de las pasiones y de las violencias!

La enemiga de los hombres que nos combaten estamos seguros que perpetúa, cual es su deseo, el imperio de la arbitrariedad y de la tiranía para descrédito de nuestro credo político.

No concluye este Comité sin hacer presente á sus correligionarios que piensa elevar una protesta al ministro de la Gobernación, para despejar la situación del partido en esta ciudad; á ver si de este modo se realizan al fin las reformas que pedimos y concluyen los obstáculos que al pueblo se le ponen para el uso de su completa autonomía, al mismo tiempo debe advertir este Comité que, nacido del sufragio libre, solo por un procedimiento democrático abandonará tan honroso puesto, y mucho menos mientras tenga por misión sacar á salvo en toda su pureza los principios de LIBERTAD, IGUALDAD Y JUSTICIA del gran partido republicano federal.

Cádiz 27 de Febrero de 1873.—Presidente, Fermín Salvochea.—Vice-presidente, Antonio de Góngora.—Vocales, Pablo Perez Lazo, Manuel Coli, Francisco Pacheco, Santiago Ratto, Calisto García Gomez, Ricardo Bueno, Francisco de la Viesca, Emilio Veamurguía, Augusto Pajáres.—Secretarios, Miguel Menloza, Antonio G. Mecases.

Siempre y desde que se creó la competente, que el vulgo la llama *La Correspondencia de España*, he creído y sigo creyendo que este periódico todo su fin y objeto ha sido, es y será utilitario, comercial, industrial, y en una palabra, del tanto por ciento; pero jamás lo había creído capaz de ser tan villanamente calumniador.

Esto lo aseguro por haber visto en las columnas de la *Correspondencia* un suelto en el que cínicamente y descaradamente se imputan hechos falsísimos, como asegurar que el dignísimo patricio y ciudadano Angel de Torres había tomado posesión del cargo de Gobernador de esta provincia por haberle cohibido al Sr. Alvear y Zapatero una turba que aquel capitaneaba.

Periódicos que así faltan á la verdad solo merecen el mas completo desprecio al público en general; y por lo que al que esto escribe solo diré, que es indigno de que se le desprecie. Los sucesos de Montilla han dado mucho que decir y préstanse á toda clase de comentarios.

Convicción he formado de ellos, y moralmente considerados asevero segun mi conciencia clara, limpia y serena, que jamás en Montilla se hubiera cometido nada ni ningun desorden, si las elecciones últimas no se hubieran verificado con todo el lujo y furor sangriento que supo desplegar el señor Arjona y todo el llamado radicalismo, que tramó la persecución sin igual y nunca

vista en Montilla; esto creemos y por eso lo decimos.

M. R. H.

#### AL CENCERRO.

El periódico que en Madrid se publica titulado el *Cencerro*, escrito por la necesidad de comer, gran necesidad de la vida, es como publicación el menos apto para instruir y deleitar al ignorante pueblo español, digno de otro periódico que dijera la verdad. Mas dias pasados se promovió una crítica tan de mal gusto y chispaliteria, que no podia menos de caer en estremo de ridiculo.

Atreviése á decir que el honrado y virtuoso patricio, el dignísimo Gobernador de esta provincia, mamaba, y que bien pronto dejaría de hacerlo en ella.

Nunca tuvo el *Cencerro* lo que deben de tener todos los hombres si han de ser tales; pero en la cuestion presente ha probado evidentemente que carece de las condiciones humanas que constituyen un ser racional.

Valiérale mas y fuera bien recibido por el público ilustrado y por el verdadero pueblo si en lugar de vil y servilmente calumniador, en medio de sus gracias dijera verdades de á folio que tantas se pueden decir y que el pueblo necesita saber.

M. R. H.

Reunida la Diputación provincial presentó la renuncia la comisión permanente, siendo electos para su reemplazo los ciudadanos Anchelarga, Salcedo, Velasco, Moreno y Cubero.

Presentada la dimision por este último, le substituyó por eleccion el ciudadano Perez Pastor.

Asunto de gran interés debe resolver la nueva comisión permanente, á la que sinceramente felicitamos.

Ha sido electo vice-presidente de la Diputación provincial nuestro gefe ciudadano Angel de Torres.

Nos alegramos en el alma de que se rinda culto á la consecuencia y dignidad de tan ilustre patricio.

### Noticias nacionales.

—En Tuñela ha tenido lugar con gran pompa la proclamación de la República, habiendo formado todos los voluntarios de la libertad de aquel pueblo.

—Segun nuestros datos, en Barcelona y pueblos inmediatos hay actualmente 17 batallones.

—La partida de Pio Campos es perseguida activamente por las fuerzas de la guardia civil que manda el comandante Honorato, y las partidas de Palencia por la columna de Parreño.

—El jueves aparecieron en Almería rotos los postes del telégrafo en una extensión de dos kilómetros.

### Noticias Provinciales.

Parece que del modo mas indigno é insidioso se han lanzado calumnias contra respetables individuos por los últimos sucesos de Montilla.

Sepa la persona que así ha procedido que los republicanos somos los primeros en desear se haga la luz sobre tan tristes sucesos, no permitiendo que mientras esté el asunto *sub judice* se aventuren apasionados juicios impropios de la fria razon y de la estricta justicia.

Sirva esto de correctivo á los que en conversaciones particulares arrojan por el lodo su respetabilidad con apreciaciones insensatas.

#### COMITE DE PRIEGO.

Presidente: José E. Alcalá Zamora.

Vices.—Ignacio Moyano.

Rafael Lozano.

Vocales.—Augusto Estrada.

Eduardo Lozano.

Francisco Nuñez.

Juan Siller.

José Framil.

Francisco Molina.

José Aranda.

Marcelino Moyano.

Antonio Arjona.

Juan Simeon Lobato.

José Herrera.

Francisco Molina.

Antonio Vallejo.

Juan Leon y Quino.

Manuel Galan y Vergara.

Manuel Muñoz.

José Luis Rubio.

Secretarios.—Angel Garcia.

Manuel Pedrajas.

El establecimiento del comité republicano democrático-federal en esta localidad, es un acontecimiento que debe llenar de júbilo á cuantos amen la idea republicana.

La comisión provincial les envía un fraternal abrazo y el mas cordial saludo á tan buenos patricios. S. y R. D. F.—Córdoba 3 de Marzo de 1873.—Nicolás Laborde.

### Noticias locales.

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro consecuente y distinguido correligionario ciudadano Pedro P. Herrera, presidente de la comisión republicana de la Provincia, que fué á Madrid á conferenciar con el Poder Ejecutivo.

Viene el ciudadano Herrera á dar cuenta al partido de las gestiones de la comisión en bien de la República.

Nos felicitamos de tener á tan inteligente republicano entre nosotros.

Magnífico fué el baile dado antes de anoche en los gigantescos y elegantes salones del *Círculo de la Amistad*.

Entre las bellas señoras y señoritas que

ostentaron su belleza, se distinguían como las luciérnagas en el negro manto de la callada noche las Srtas. de Matilla, Jover, Merás, Raou, San Cristobal, Portal, Valdelomar, Cabrera, Trevilla, Benitez, Muñoz Gassin, Ciria y otras muchas que lucían to da clase de adornos y de encantos.

Nombrado por el Gobierno radical oficial de la clase de terceros del Gobierno civil D. Clemente Martínez del Campo, hoy ha tomado posesion de este destino.

Anteayer inundaron de nuevo las carpas de máscaras las calles de esta capital.

Han regresado á esta capital casi todos los individuos de la comisión republicana que salió de esta Provincia á conferenciar con el Poder Ejecutivo.

Un olvido involuntario y no otra cosa ha sido la causa de no haber visitado LA REPÚBLICA FEDERAL á su distinguido colega *El Legitimista*.

Por la corta edad del autor, pues es un niño de once años, publicamos la siguiente *Charada*, que revela una precocidad nada comun y una legítima esperanza de este pueblo ilustre por sus hechos y por sus hijos:

#### CHARADA

Prima y cuarta es apellido,  
Se niega con mi segunda,  
Es una letra tercera,  
Mi prima, signo de música,  
Un artículo mi cuarta,  
Y el todo no se si abunda,  
Pero es nombre de mujer.  
Que á cada instante lo usa.  
A. Trevilla.

Brillantisimo estuvo antes de anoche el baile del *Casino Industrial*. La agradable franqueza que reinó entre todos los concurrentes nos hizo pasar una de esas noches inolvidables en que la imaginación se dilata por los mas risueños horizontes.

Máscaras dejando tras de sí un reguero de ilusiones, bellezas orientales de esas que ostenta la ciudad de los califas, y galantes jóvenes, todo en un conjunto magnífico y vertiginoso que arrancaba el dolor del alma desterrando toda clase de pesares; tal fué el baile del centro industrial y literario de esta culta población.

#### EPIGRAMA.

El pedanton D. Gerónimo  
Que por lucir su talento  
Nos rellenó el suplemento  
Con un furibundo anónimo;  
Dijo con sumo contento  
Creyendo que de él hablaban,  
A dos que tratando estaban  
De la talla de un jumento:  
—Qué tal, ¿soy buen escritor?  
—Eso estaba refiriendo,  
Contestó el uno riendo,  
Que sois de marca mayor.

familia; y en cuanto á la desigualdad de la boda, ya sabeis que el amor lo disculpa todo; Héctor estaba enamorado como un loco y celoso como un tigre. Escuchad bien esto, señor Gedeon, porque antes de decir nuestro relato, va á aparecer en la escena un personaje conocido vuestro.

—Soy todo oídos, señora.

—El cande era celoso: mientras que nosotros arreglábamos las bases del contrato, Clotilde estaba en un colegio en París. Ya sabeis que por muy bien guardados que estén los alrededores de un colegio, siempre hay algun Lindero que ronda al pié de ellos con su guitarra. No podré deciros como esto sucedió, pero el caso es que llegaron á los oídos de Héctor ciertos rumores que cor-

—Para, cochero, gritó.

—Señora, repuso, despues de lo que me acabais de decir, no cambiaria la noche que me espera por una causa que me valiese veinticinco luises. Voy á embromar un poco á ese pobre Marcial.

—Sobre todo, no me nomeis, dijo la viuda.

—¡Cómo! nosotros los abogados.

El carruaje se detuvo enfrente de la puerta de la primera casa del arrabal de Avranches. Esta casa vieja y negra parecía hallarse desierta; todas las ventanas y puertas estaban cerradas. No se veía en ella ni una luz siquiera, aunque estaba ya bien entrada la noche.

—Hé aquí la morada de vuestro huésped, dijo la viuda.

—¡Diablo! dijo Gedeon examinando las descascaradas paredes y la cer-

dijo el poeta trájico, gustan del silencio y de la soledad.

—Ahora que estoy ya en camino de averiguarlo todo me parece, dijo Gedeon, que he oido hablar otra vez ya de esta aventura. Debe hacer de esto unos siete ú ocho años.

—Sobre poco mas ó menos.

—¡Justamente! Marcial y yo estudiábamos Derecho entonces en París. ¡Ah! ¿con que era á la condesa á la que el pícaro iba á ver en la calle de Varennes? La viuda se sonrió.

—En efecto, en la calle de Varennes, dijo.

El coche, que hasta entonces habia caminado sin hacer ruido, saltó sobre el tosco empedrado de Avranches.

Gedeon sacó la cabeza por la portezuela.

rian, nada favorables para la actual condesa de Bryaut, entonces señorita Clotilde.

Decían que Clotilde habia dado citas en el paseo, que hacia señas por la ventana, y aun que recibía billetes de cierto galán de negros bigotes y aire español, que se entretenía con frecuencia en pasear la calle, Héctor, al saberlo, quiso romper la boda.

—¡Cómo! dijo Legeac; por tan poca cosa.

—¡Oh! al fin nada sucedió. Metí miedo á Clotilde, que encontró en el colegio mismo una de esas cabezas romancescas que sueñan con el heroísmo de la amistad, y que se hizo cargo de la aventura.

¿Conque la aventura existía efectivamente? dijo Gedeon.

Un periódico refiere el siguiente suceso ocurrido en Madrid á una señora que ha podido salvar su vida de una muerte horrible, gracias á su serenidad y sangre fria que ha demostrado en el peligroso trance en que tan expuesta se ha visto:

«La señora doña... (omitimos el nombre por no estar autorizados para publicarlo), que habita en la calle de... núm..., estaba anteayer, á las cinco y media de la tarde, sentada en su gabinete, esperando á su marido, que debía ir á comer, cuando vió entrar y sentarse en una butaca, frente á ella, un caballero, encendido el rostro, descubierta la cabeza, con los ojos extraviados y haciendo gestos y contorsiones extrañas, que empezó con la mayor volubilidad y lenguaje atropellado la siguiente relacion:

—Señora, yo soy un gran médico especialista; curo radicalmente las enfermedades de la cabeza. Como he sabido que V. padece amonudo de jaqueca, vengo dispuesto á sujetarla á mi tratamiento y á curarla.

La señora... comprendió inmediatamente que aquel hombre era un loco, y, temiendo algun acto de violencia, resolvió halagar su mania.

¿Y qué remedio es el de V? le preguntó. ¡Oh! es muy sencillo, dijo él sacando del bolsillo una navaja de afeitar, lavo cuidadosamente la cabeza al enfermo, despues se la corto, y en seguida se la vuelvo á colocar sobre sus hombros.

Acabando de decir esto, amenazaba unir la accion á la palabra,

La señora... comprendió que tan solo una gran serenidad y sangre fria podia salvarla del grave peligro en que se hallaba, y respondió afectando la mayor tranquilidad:

—Me parece muy bien, y estoy dispuesta á sufrir la operacion; pero antes, permítame usted, caballero, que vaya á tomar una tohalla en ese cuarto de al lado, con objeto de que no me se manche el vestido.

Y observando que el loco parecia estar conforme con lo que ella proponia se levantó, dirigióse á la habitacion contigua, cerró con un movimiento rápido la puerta y, echando le llave, le dejó encerrado, yendo inmediatamente á pedir socorro.

Cuando los dependientes de la autoridad, acompañados del portero y de varios vecinos, llegaron donde estaba encerrado el loco, lo encontraron bañado en sangre, que brotaba de una herida que se habia hecho en la garganta, sin duda con objeto de ensayar por sí el remedio.

El infeliz fué conducido inmediatamente á la Casa de socorro del distrito, donde, segun se dijo, se desespera de salvarle. Segun parece, el loco se habia escapado de una casa de la vecindad, burlando la vigilancia de su familia, donde hacia tiempo permanecia encerrado por el estado de locura en que se hallaba.»

#### TROVA.

Paloma solitaria y  
Que lloras en tu nido,  
Y elevas la plegaria  
De algun desconocido,  
Vago anhelo,  
Triste amor,  
Ven y estiende por el cielo  
Raudo vuelo:  
Yo te adoro:  
Ven y enjuga tu mi lloro;  
Ven y serás el consuelo  
De un infeliz trovador.

### Variedades.

#### SOBRE EDUCACION.

Desde los tiempos mas remotos hasta nuestros dias, ha venido continuamente luchando la sociedad por conquistar y dominar la alta cumbre de la ciencia, y poder conseguir de esta manera su mayor perfeccionamiento y su ilustracion. Todos los paises, todas las sectas, todas las religiones, han reconocido el principio inconcuso de la enseñanza pública, admitiendo para ello la parte moral, en union con la parte física; así es que el origen verdadero de todas las revoluciones, siempre ha sido con el objeto de conseguir el es-

tablecimiento de este santo principio; así es como vemos en los libros eternos de la historia del mundo, caer hechos polvo ante la idea regeneradora de la humanidad los mayores imperios, solamente al impulso de su propia desmoralizacion y sus vicios. Babilonia que se elevaba al mas alto grado de poder y esplendor, el orgullo y los crímenes devoraron sus colosales cimientos y cayó para no existir jamás, como la estatua maravillosa del coloso ante la fúch del mar y la tierra. Atenas y Esparta nunca llegaron á ser grandes hasta que tuvieron á Solon y á Licurgo, que les escribieron sus sabias leyes; y sin embargo, llegó un dia en que tambien se hundió para siempre, porque les faltaron aquellos hombres, que hoy son la gloria del mundo, y se adormecieron y envilecieron con la molicie y los placeres: el primer paso que dió en sus ruinas la inmortal Atenas fué la sentencia injusta y horrible de los Heliastas, contra aquel que manifestaba el oráculo de Delfos sin vacilar que era el hombre mas hábil de la tierra. Y era justísimo el motivo de su ruina. Sócrates habia empleado toda su vida en la enseñanza pública y en la mas acrisolada virtud, y los hombres mas notables que le sucedieron fueron discipulos suyos. La Grecia fué la institutora de los liceos, que no eran otra cosa en su principio que escuelas públicas donde se enseñaba á la juventud la virtud y el amor del trabajo y de la gloria. El inmortal academo estableció y fundó en su propia casa una escuela pública, y allí en sus hermosos jardines esplicaron sucesivamente varios sabios las mas altas y mas brillantes doctrinas. Córdoba, en el tiempo de su esplendor y á impulso de sus califas Abderramenes, llegó á tener mas de cuatro mil *madrizas* ó academias, donde se enseñaban todas las ciencias del mundo, tanto que vinieron algunos príncipes cristianos á aprender en sus recintos.

Así ha considerado el mundo en todas sus épocas la enseñanza de la juventud, y hoy dia, podemos decirlo con orgullo, quizá la España, aunque ahora en su principio, sea la que cuide mas y con la atencion mas preferente este importante ramo, que es donde se basa el porvenir y engrandecimiento de las naciones, y por cuyo medio se comuniquen ser viva la eterna verdad que Dios nos revelara de «amaos unos á los otros.»

Y es una verdad inapreciable por la tendencia eminentemente moral y civilizadora; no hay pueblo en nuestra península, por muy pequeño que sea, que no cuente con escuelas de ambos sexos; no hay padre de familia que no estime en cuanto vale esta medida, pues ven con satisfacción que congregados sus hijos en esos sagrados recintos, y olvidados de la vagancia, aprenden á amar á sus semejantes y á ser honrados en la sociedad y útiles para su patria; pero sin embargo, ya dije antes que estábamos en su principio, y voy á manifestar, aunque ligeramente, que si indispensable es para la educacion la enseñanza de las virtudes, debe ir esto acompañado del desarrollo material de los niños, pues siendo naturalezas débiles se necesita para guiarlas y robustecerlas de extraordinarios cuidados.

El niño necesita al par que el alimento espiritual, el desarrollo completo de sus fuerzas físicas, y esto no se puede conseguir, sino amalgamando con el asiduo estudio las modestas distracciones, dando de esta manera algun respiro á su naciente inteligencia, que no se puede conseguir sino con locales bien preparados y que al par que no carezcan de todos los requisitos que previenen las previsoras leyes vigentes, sean suficientemente espaciosos, y con todas las condiciones higiénicas indispensables para el paternal cuidado de la juventud.

El renacimiento de nuestra España y todos nuestros adelantos son tan recientes, que no ha podido ser posible el que todo se haya hecho. Los edificios que hoy sirven de escuelas, son casas vulgares, y sin ninguna de las condiciones indispensables para nuestro propósito; así es que reconocemos la imprescindible y absoluta necesi-

dad de que el gobierno ilustrado de la república se ocupe de este importante pensamiento.

Mas hoy por hoy y en el estado financiero de nuestro pais, seria tal vez un descabellado pensamiento la realizacion de nuestro propósito, que tal vez mas adelante, dentro de muy poco, pudiera llevarse á efecto; por lo tanto reduciremos nuestro pensamiento á las capitales de provincia, que segun su mayor ó menor importancia debieran contar con una ó con mas escuelas, y espondremos lo que creemos conveniente en la construccion de estos edificios.

Cinco establecimientos de enseñanza pudieran señalarse á las capitales de primera clase, tres á las de segunda, y dos á las de tercera, con el personal cada una de estas escuelas, suponiendo el máximo de discipulos en 1.000, de cuatro maestros de primera clase, cuatro de segunda é igual número de ayudantes, teniendo cada uno á su cargo cien discipulos los cinco primeros, y quedando dos ayudantes con el cargo esclusivo de vigilantes en todos los departamentos del edificio.

Con arreglo á estas bases y teniendo en cuenta que la educacion debe ser moral y física, y que por lo tanto debe abarcar en su construccion espacio y ventilacion y luz, patio con arboleda y gimnasio, no dejarian de presentarse planos á propósito, que reuniesen todos estos detalles á la mejor perfeccion.

La idea de los derechos del hombre y su moralizacion es la base principal, al par que los ejercicios de los niños en todas las horas posibles del dia dentro de la escuela, para evitar esa continúa vagancia de estos seres que se pervierten en las calles de una manera lamentable.

De esta manera dividiremos las horas de enseñanza: entrada á las nueve en punto en el establecimiento, procediendo en seguida los maestros á la inspeccion de aseo, y en seguida en los dias ordinarios á algunos ejercicios religiosos, y los dias de fiesta además á oír misa en la capilla de la escuela, despues dos horas mas de enseñanza práctica, saliendo á las doce los discipulos á su casa. Por la tarde una hora solamente de enseñanza teórica, y despues dos horas mas dedicadas al gimnasio y á los juegos, en los que siempre se les debiera vigilar procurando siempre iniciar los juegos que fueran mas á propósito para el desarrollo de su organizacion física y moral.

Así de esta manera pudiera dividirse la vida del párvulo, levantándose á las seis, almorzar á las siete, ir á la escuela de las ocho hasta las doce, volver á su casa y comer á la una y descansar hasta las tres en que se volveria á entrar en la escuela, de donde saldria á las seis, y cenando á las siete estar en la cama á las ocho.

Así pues estos pequeños, en la union de sus estudios y juegos irian siempre confraternizando hasta hacerse hombres útiles á la sociedad, evitando el verlos en las calles, conociendo y aprendiendo todos los vicios anticipados por efecto de esa miserable vagancia en que están continuamente sumidos, por la brevedad de las horas de estudio y el descuido de culpables padres.

No creemos sea mucho el pedir á los maestros de instruccion primaria siete horas de asiduo y constante trabajo diario, pero en todo caso si creemos que la retribucion debiera ser mas alta y que proveidas las escuelas por oposicion, se tuviese mas que nada en cuenta la conducta moral del maestro y el buen carácter, anteponiendo esta circunstancia en su caso á la de la suficiencia.

De este modo creemos que la educacion se reformaria completamente, llegando al término de la verdadera civilizacion, desapareciendo casi por completo sus vicios y sus crímenes, llegando el caso de que cumplirian los sabios preceptos de «Amaos los unos á los otros.»

### Hoy.

San Casimiro, rey y confesor, y San Lucio, papa y mártir.  
Sale el sol á las 6 y 28 minutos de la mañana.  
Se pone á las 5 y 57 minutos de la tarde.

## Espectáculos.

### TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—La zarzuela en un acto, *Una vieja*.—La zarzuela en un acto, *¡Era yo!*—La zarzuela en un acto, *El general Bum bum*.—A las 8.—A 3 rs.

### Seccion comercial.

#### BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 27.  
Consolidado, 21,40.  
Deuda del personal, 00,00.  
Bonos, 67,50.  
Acciones del Banco de España, 101,00.

#### CORDOBA.

Trigo, de 37 á 40.  
Cebada, de 23 á 25.  
Escarfa, 15 á 16.  
Garbanzos, de 50 á 90.  
Alberjones, 26 á 28.  
Habas de 28 á 30.  
Carne de vaca á 40 cuartos libra  
Aceite en los molinos, á 27.  
Idem en la ciudad, á 30.  
Jabon blando, á 16.

#### MERCADOS.

#### SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

#### CORREOS.

#### Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.  
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 12 de la tarde, y á las once y 45 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á las dos de la tarde y á las 10 y 23 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

#### Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 de la madrugada.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las tres y 10 minutos de la tarde y á las cinco de la misma.

Para Málaga y su carrera á las tres de la tarde, y á las 3 y 40 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recojer la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

#### FERRO-CARRILES.

#### De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada, y llegará á Madrid á las 11 de la noche. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

#### De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 25 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del dia.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 11 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 3 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche, y llega á Córdoba á las 1 y 40 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

#### De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 3 y 50 de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las dos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las tres de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 6 y 20 de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntimos.

Imp. y litog. del *Diario de Córdoba*.

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,  
**DAMASO DELGADO LOPEZ.**

REDACTOR SECRETARIO,  
**JOSÉ M. HIDALGO ARJONA.**

**PRECIOS DE SUSCRICION.** En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

**ANUNCIOS.** Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

e suscribe en la imprenta y litografía del **DIARIO DE CÓRDOBA**, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

**JARABE LAROZE**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.  
35 años de éxito atestiguan su eficacia como:  
**TONICO EXCITANTE**, para recomponer las funciones del estómago, activar las de los intestinos y curar las enfermedades nerviosas agudas ó crónicas;  
**TONICO ANTI-NEURVOSO**, para curar esas indisposiciones numerosas precursoras de las enfermedades que el cura, al nacer y facilitar la digestión;  
**ANTI-PERIODICO**, para quitar calofrios y calores con ó sin intermitencia, de los que los amargos son los específicos, y curar gastritis, gastroalgias;  
**TONICO REPARADOR**, para combatir el empobrecimiento de la sangre, la dispepsia, la anemia, el agotamiento, inapetencia, languidez.  
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

**JARABE DEPURATIVO**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
CON IODURO DE POTASIO  
De J. P. LAROZE, farmacéutico  
2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.  
El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de grande eficacia; asociado al jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitucion del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composicion siempre igual permite á los médicos fijar las dosis segun los diversos temperamentos en las afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, sifiliticas secundarias y terciarias, aun reumáticas, para las cuales es el mas seguro específico.  
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

**HIERRO QUEVENNE**  
Aprobado por la Academia de Medicina de Paris, Autorizado por Circular especial del Ministro.  
El hierro QUEVENNE se emplea en todos los casos en que los ferruginosos están indicados: no ennegrece la dentadura; es la preparacion ferruginosa mas activa, mas agradable y mas económica; basta con frecuencia un frasco para curar una clorosis.  
La experiencia me ha demostrado que ninguna preparacion ferruginosa es mejor tolerada que el HIERRO QUEVENNE, sin salir de los limites de las dosis muy moderadas.  
BOUCHARDAT, Anuario de terapéutica, 1863.  
El HIERRO QUEVENNE se vende en frascos de:  
40 CENTIG. 100 medidas 8 56  
250 grases 5  
100 grases 2  
Medida de la daga.  
Depósito general en casa de Émile Generoit, 14, rue des Beaux-Arts, en Paris, y en todas las farmacias.—Exíjase el Sello Quevenne, y la Marca de Fábrica arriba indicada.

**JARABE SEDATIVO**  
De cortezas de naranjas amargas  
CON BROMURO DE POTASIO  
De J. P. LAROZE, 2, calle des Lions-St-Paul, en Paris.  
Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una accion sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya accion reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningun accidente, á los adultos, en las enfermedades del Corazon, de las vias digestivas y respiratorias, en las neurosis en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; á los niños para calmar la agitacion, el insomnio y la tos durante la Dentición.  
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

LIBROS DE MEDICINA, CIRUGIA,  
Y FARMACIA.

En la librería del *Diario de Córdoba*, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras siguientes:  
Patología general por Chomel, 28 rs.  
Tratado completo de cirugía ó de patología y clínica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas, 68 rs.  
Anatomía descriptiva por Jamain, un tomo encuadernado en tela, 66 rs.  
Tratado elemental de las enfermedades de la mujer por Fabre y D'Iluc, 36 rs.  
Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Caris, 42 rs.  
Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Raclé, 19 rs.  
Tratado de Anatomía (quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos, 58 rs.  
Manual de medicina operatoria, por Malgaigne, 2 tomos, 46 rs.  
De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O.  
Tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemeyer, 4 tomos, 86 rs.  
Manual de Patología y de Clínica quirúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos, 76 reales.  
Tratado elemental y práctico de Patología interna, por A. Grisolle, 4 tomos, 84 reales.  
Guía práctico de los partes, por Luciano Fenari, 24 rs.  
Tratado práctico de los partes por J. Moreau, con atlas, 48 rs.  
Clínica médica del Hotel-Dieu de Paris por A. Trousseau, 4 tomos, 140 rs.  
Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX, por D. Pablo Villanueva, 40 rs.  
Compendio de Terapéutica general y

material médica por Alonso y Rodríguez. Un tomo de mas de 500 páginas, 32 rs.  
Elementos de Fisiología, por Hermann, con grabados, 40 rs.  
Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodríguez, 48 rs.  
Elementos de materia farmacéutica mineral, animal y vegetal, por Gomez Pamo, 2 tomos con mas de 1.400 páginas, 80 rs.  
Formulario oficial y magistral internacional, que contiene mas de cuatro mil formulas, por Jeannel, 40 rs.  
Manual del Estudiante de medicina ó resumen de todas las asignaturas que se exigen para optar al título de licenciado en dicha facultad, por D. Miguel Baldivieso, edicion con grabados, 54 rs.  
Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Flonel, en tela, 46 rs.  
Manual de Patología y de Clínica médicas por A. Tardieu, en tela, 42 rs.  
Tratado de Anatomía topográfica médico-quirúrgica por Petrequin, 44 rs.  
Higiene del matrimonio por Monlau, 36 reales.  
De la salud de los casados por Seaine, en tela, 17 rs.  
Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos, 46 rs.  
Higiene pública por Levy, 17 rs.  
Química general por Casares, 2 tomos, 38 rs.  
Química inorgánica por Saez y Palacio, 2 tomos, tela, 108 rs.  
Tratado elemental de Química por Trocst, con láminas, 48 rs.  
Tratado de Física por Ganot, edicion de Paris, en español y con grabados, 48 rs.  
Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, cirugía y farmacia en dicha librería del *Diario de Córdoba*, en donde se continuarán recibiendo todas las nuevas obras que se publiquen.

Depósito general en casa de Émile Generoit, 14, rue des Beaux-Arts, en Paris, y en todas las farmacias.—Exíjase el Sello Quevenne, y la Marca de Fábrica arriba indicada.